
人大新闻发布会上傅莹回应“财政部上调燃油税”

税税收收法法定定力力争争２２００２２００年年前前落落实实
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今日9时人大会议开幕

新华社北京３月４日电 十二届全国人大三次会议５日
上午９时在人民大会堂开幕，听取和审议国务院总理李克强
关于政府工作的报告，审查国务院关于２０１４年国民经济和
社会发展计划执行情况与２０１５年国民经济和社会发展计划
草案的报告，审查国务院关于２０１４年中央和地方预算执行
情况与２０１５年中央和地方预算草案的报告。下午，各代表团
举行全体会议，审议政府工作报告。

出席全国政协十二届三次会议的全国政协委员５日上
午列席十二届全国人大三次会议开幕会。下午，全国政协十
二届三次会议举行小组会议，讨论政府工作报告。

中央人民广播电台、中央电视台、中国国际广播电
台将对十二届全国人大三次会议开幕会进行现场直播，
中央重点新闻网站将作实时报道。

十二届全国人大三次会议新闻中心５日１５时举行记者
会，邀请国家发展和改革委员会主任徐绍史就“经济社会发
展与宏观调控”的相关问题回答中外记者的提问。

记者尖锐傅莹从容

“反腐治标有效

才能治本有道”

本报特派记者 高扩 3月4日发自北京

反腐，还是反腐。“39名全国人大代表因涉嫌违法违纪
辞职或被罢免”、“外界认为中国的反腐工作只是在治标而
已”……4日，在十二届全国人大三次会议新闻发布会上，发
言人傅莹多次被问及反腐话题。

在接近两个小时的时间里，全国人大会议新闻发言
人傅莹一共回答了15个问题。

从第一个问题开始就异常尖锐。南方都市报记者提
问：“据媒体统计，十二届全国人大以来，已经有39名全国
人大代表因为涉嫌违法违纪，辞职或者是被罢免，这个数
字超过了上一届五年的总和。我想请问发言人，这是为什
么？是我们在选代表的时候就没有把好关，还是代表选举
制度本身就存在缺陷呢？”

傅莹表示，作为人大代表，既不能无语无为，更不能
违纪违法。十二届人大有将近3000名代表，两年来已经有
39个代表因为违纪或者是违法被终止了代表资格，一方
面反映了当前我们大力反腐，另一方面也是我们加强了
对代表监督的效果。

新加坡联合早报记者则把“在过去两年多来很多‘老
虎’和‘苍蝇’被打下了，外界认为中国的反腐工作只是在
治标而已”抛给了发言人。傅莹表示，“治标有效才能治本
有道。”从预算法、刑法条款的修改，到反腐的国际合作，
她都着重从制度反腐的角度作答。

中国社科院政治学所副研究员刘山鹰表示，从对热
点敏感话题发言人的从容应对，可以看出两会越来越开
放，越来越自信。

事实上，今年两会开幕前后，反腐的话题一直就热度
不减。3月2日，全国政协大会新闻发布会上，发言人吕新
华放出“反腐任性论”、“没有铁帽子王”等热词，这使反腐
在两会上的关注度空前提升。

3月3日是政协开幕日。就在这一天，中纪委官网晚间发
布消息，河北省委常委、秘书长景春华涉嫌严重违纪违法被
查。就在前一天，军队权威部门一口气对外公布了近期查处
的14名军级以上干部。一项项举措说明，中国反腐已经打破
了“盛会不反腐”的所谓铁律。

开场解释会期为何延长两天

傅莹通报了预备会议和主席
团第一次会议的有关情况。大会于
３月５日正式开幕，１５日上午闭幕，
会期十天半。

“大家可能还记得去年是八天
半的时间，今年增加了时间。一是

为了让代表们有更充分的时间审
议预算草案，二是要审议立法法修
正案草案。”接着傅莹解释了会期
延长的原因。

傅莹说，大会将严格遵守中央
八项规定，各项安排尽量节俭，保

持良好会风。代表参加会议要集体
乘车，召开全体会的时候，为了保
证所有人都能够按时到达，可能需
要一些行车路线，希望大家能谅
解。但是其他的所有活动都不再安
排行车路线。

两会早知道

十二届全国人大三
次会议４日在人民大会堂
举行新闻发布会，大会发
言人傅莹就会议议程和
人大工作等问题回答了
中外记者的提问。

傅莹透露，2015年国
防预算的增幅为10%左
右，税收法定力争２０２０年
前落实。

4日，十二届全国人大
三次会议第一次新闻发布
会，年过花甲的发言人傅莹
风度翩翩。
本报特派记者 周青先 摄

傅莹简单介绍了大会议程并
且解释为何今年会期延长，6分钟
后便把时间留给在场媒体进行提
问。

路透社：我的问题是中国今年
是否准备上调国防预算？如果上调
的话，比例是否会超过去年？

傅莹：这是第三次做新闻发布
会，每次外媒都要问军费，据说我的
前任也是如此，前任的前任也是如
此，好像据说是外媒到我们这个发
布会来，主要关心的就是军费。但是
今年你很客气，你没有问我们为什

么增加军费，你只是问是不是增加
了，这是一个很大的态度变化。

去年我们国防预算的增长幅
度是12 . 2%，2015年预算草案当中
建议的国防预算国防费用的增长
幅度大概是10%左右，和中央本级
预算支出增长的建议水平差不多。

光明日报 :前段时间，油价下
跌，财政部“趁机”上调了燃油税。
党的十八届三中全会、四中全会
都提出了税收法定的原则，那为
什么财政部还能如此随意地调整
燃油税，全国人大是不是没有尽

到职责？
傅莹：税收法定的条件已经逐

渐成熟，总的目标是要力争在２０２０
年之前，全面落实税收法定原则。
税收法定就是政府收什么税、向谁
收、收多少、怎么收，都要通过人大
来立法决定。

在本次大会要审议的立法法
修正案草案中，就对全国人大常委
会的税收专属立法权作了更加明
确的规定。如果这次大会能够通过
立法法，今后就要加快税收法定原
则落实的步伐。

军费增长10%左右

一系列环保法律要“动大手术”

成都商报：今年被称为“史上
最严的环保法”已正式实施，您认
为新环保法能解决这些问题吗？全
国人大今年会有什么措施保障环
保法的实施？

傅莹：新环保法被称为“史上最

严的环保法”，但仅有这部法是不够
的，一系列相关法律都要“动大手术”。

全国人大常委会正在对大气
污染防治法进行修改，今年还要就
水污染防治法进行执法检查和专
题询问，并作出修改。另外，目前我

国还没有一部专门的土壤污染防
治法律，要下决心制定一部专门法
律，解决土壤污染问题。

新环保法是“有牙齿”的环保
法，对污染零容忍，而且惩治措施
非常严格。

两年来首次在大会层面审议法律草案

法制日报：这次大会有一个议
程是对立法法修正案草案进行审
议，我们关注到曾有人批评全国人
大立法权虚置问题。这次会不会定
一个标准，就是什么样的法律将会
由全国人大来审议？

傅莹 :这次大会的议程之一就
是审议立法法修正案的草案，这是

十二届全国人大两年来第一次在
代表大会这个层面来审议一部法
律草案。今年我们是全面推进依法
治国的第一年，所以这部法律的修
改就显得格外的重要。

这次法律修改的内容是非常
丰富的，比如进一步明确了中央
和地方立法权限的划分，赋予所

有设区的市人大地方立法权，也
包括自治州人大。修改当中内容
很多，为了加强人权保障，增加了
一个规定，就是国务院部门和地
方政府制定任何规章，只要没有
上位法律、法规依据的，不能减损
公民权利，也不能随意增加公民
的义务。

香港和内地民众应该多念彼此的好

凤凰卫视凤凰网记者：香港政
改第二轮咨询马上要结束，6、7月
可能就提交立法会表决，但现在争
拗比较大，人大是否担心政改方案
被否决？2017年并非终极方案是否
考虑写入法律法案？对内地水货客
甚至普通游客的冲击，您怎么看？

傅莹：全国人大常委会关于香
港特区行政长官普选的决定“是不
可动摇的”，希望香港能够按照这

个决定、按照基本法，如期顺利实
现普选。

关于香港少数市民和内地游
客之间的摩擦，两地民众应该相互
尊重，多念彼此的好。兄弟之间要
多积累正能量，有些问题商量商
量，不是解决不了。但香港作为国
际性城市，也有责任保障所有游
客，包括内地游客的安全和尊严。

据新华社、法制晚报
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